



Ciudad de México.  
10 de diciembre de 2021

[www.inai.org.mx](http://www.inai.org.mx)



- Este fenómeno atenta contra la adecuada gestión gubernamental, afectando a los sectores más vulnerables, señaló el Comisionado del INAI al participar en la Semana Conmemorativa del Día Internacional Contra la Corrupción 2021
- Necesario impulsar el diseño de políticas públicas centradas en el desarrollo y consolidación de una cultura de integridad y de apertura en el sector público, consideró

### CORRUPCIÓN, “GRAN OBSTÁCULO” PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOSTENIBLE: ALCALÁ MÉNDEZ

La corrupción, en cualquiera de sus formas, no solo atenta contra la adecuada gestión gubernamental y la efectividad de las políticas públicas, también representa un “gran obstáculo” para el desarrollo económico y sostenible, lo cual afecta, de manera desproporcionada, a los sectores más vulnerables, afirmó Adrián Alcalá Méndez, Comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI).

“La coyuntura provocada por la emergencia sanitaria ha propiciado que gobiernos a nivel internacional implementen acciones de urgencia para mitigar los impactos negativos de esta crisis sanitaria y ha favorecido también el surgimiento de nuevos espacios de acción para que la corrupción se esconda y se reproduzca ante el relajamiento de los mecanismos de control, supervisión y rendición de cuentas”, subrayó.

Junto a representantes de Perú, Argentina y Colombia, Alcalá Méndez participó en la Semana Conmemorativa del Día Internacional Contra la Corrupción 2021.

[Consulta el video #INAIalMomento](#)

Consideró necesario fomentar e impulsar el diseño de políticas públicas centradas en el desarrollo y consolidación de una cultura de integridad y de apertura en el sector público, tomado como base la publicación de información relacionada con la operación de las instituciones gubernamentales, pues si su actividad queda fuera del escrutinio de la ciudadanía, se ensancharán los márgenes de discrecionalidad y las oportunidades para la impunidad de los actos de corrupción.

Durante la mesa “Avances en las metas de buena gobernanza del ODS 16 durante y después de la pandemia: acceso a la Información y esfuerzos contra la corrupción”, enfatizó que los Órganos Internos de Control deben tener un rol más activo en el seguimiento de casos de corrupción detectados, vía transparencia o solicitudes de acceso a la información, como la Estafa Maestra, el Paso Expres o la Casa Blanca, porque parte del problema en México es justo que no hay sanciones, no hay seguimiento y lamentablemente continúa la impunidad

“La pandemia ya no puede ser pretexto para que no atiendan su principal función que, desde mi punto de vista, es prevenir, identificar y sancionar casos de posible corrupción”, puntualizó el Comisionado del INAI, al señalar como retos de los Órganos Internos de Control la implementación de mecanismos de participación ciudadana y la publicación de obligaciones de transparencia, privilegiando el lenguaje sencillo, claro y amigable.

A su vez, Eloy Munive, Secretario de Integridad Pública de la Presidencia del Consejo de Ministros de Perú, sostuvo que el acceso a la información es fundamental en cualquier estrategia para combatir la corrupción, en especial, para la etapa de la prevención. “Cuando hablamos de prevención, tenemos que hablar de la corresponsabilidad que debe existir entre sector empresarial, sociedad civil y sector público. Una forma de unir estos esfuerzos es asegurando un real cumplimiento del derecho de acceso a la información pública”, recalcó.

Daniela Cepeda, Consejera del Centro de Recursos contra la Corrupción, con sede en Noruega, destacó la importancia del acceso a la información en las contrataciones de los distintos países para adquirir vacunas contra COVID-19. “La Comisión Interamericana de Derechos Humanos insistió a los Estados miembros en su reciente resolución a garantizar la transparencia y el acceso a la información sobre la compra y distribución de la vacuna; sin embargo, esto no se ha llevado a cabo ni en Latinoamérica ni en el mundo”, advirtió.

Eugenia Braguinsky, Directora Nacional de Acceso a la Información Pública del órgano garante de Argentina, coincidió en que la publicación de los contratos para la adquisición de vacunas sigue siendo un pendiente por parte de los gobiernos. “El desafío es cómo unimos agendas en materia de acceso a la información y de transparencia con la de organismos especializados en salud, cómo coordinamos sus intereses, para lograr que se publiquen los contratos y conocer a quiénes se les están aplicando las vacunas, porque ahí puede haber hechos de corrupción”, puntualizó.

Finalmente, la periodista Claudia Ocaranza, Corresponsal de Univisión en México, reconoció la necesidad de que los órganos de control soliciten a las dependencias la publicidad de información concreta y, de manera independiente, las entidades gubernamentales publiquen datos de manera proactiva. “Tendríamos mayor transparencia para el público en general y una posibilidad de detectar más tempranamente los casos de corrupción o, al menos, irregularidades en el tema de compra y distribución de medicamentos, por ejemplo”, refirió.

La mesa fue moderada por Marcos Mendiburu, especialista en transparencia, rendición de cuentas y gobierno abierto.

-o0o-



[VER VIDEO](#)



[VER FOTOGRAFÍA](#)